

EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, QUINCEMESTRAL Y ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA
FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ GERRA

AÑO 42

Redacción y Administración,
Calle Ruiz de Gorilla, núm. 1.- Teléfono núm. 13.

SÁBADO 20 DE MARZO DE 1920

Toda la correspondencia se dirigirá a la redacción.

Núm. 8254

Cosas de España

SIN ESPERANZA POSIBLE

Los pueblos civilizados y aún aquellos que, sin tener mayor cultura poseen un átomo de dignidad y energía, ocupados sin descanso de transformar su actual manera de ser, laborando con ello a favor de un mejor estado de cosas que les permita vivir más en armonía con la justicia, con esa justicia que tiende a igualar a los hombres, derrumbando tiranías, emancipando a los ciudadanos de la opresión del privilegio y de la esclavitud de la miseria.

Inglaterra y Francia, cuya superior cultura y civilización les hace comprender la trascendencia del momento en el porvenir de sus pueblos, han dictado leyes sociales y económicas capaces de detener toda perturbación que se iniciara ya que con ellas va a encontrar garantidos sus derechos el ciudadano honrado, el ciudadano que labora y trabaja para sí y para los suyos, contribuyendo además con su obra a elevar el bienestar de todo el país. Así fracasan las huelgas revolucionarias y así el bolcheviquismo no encuentra ambiente para desarrollarse entre las mismas masas proletarias.

Algo parecido hacen los Estados Unidos, Suiza y otras naciones a cuyo frente figuran hombres conscientes de los verdaderos destinos del país.

Rusia, pueblo oprimido, insultado si se quiere pero con alma para empresas como la que está elaborando, supo derrumbar el zarismo y reanudar la gran revolución que cambiará por completo su manera de gobernarse, entrando al final de la gran convulsión que sufrió en una era de paz, prosperidad, igualdad y justicia.

Alemania, que tras varios ensayos de república imperialista, sufre hoy los contratiempos de una revolución sangrienta, cuyo fin es difícil de augurar, demuestra tener también nervio y energía, infectado de militarismo o de socialismo ful, pero nervio al cabo que prueba ser un país con vitalidad y energía.

España, la España decadente, como un oasis en esta Europa de convulsiones y de revoluciones transformadoras es casi la única nación que no se da cuenta de lo que ocurre en el mundo, insensible a todo por grande y asombroso que sea, dispuesta a morir de inercia, a desaparecer, antes que alterar esta tranquilidad suicida y que perder una paz que es paz de debilidad y de muerte.

No otra cosa dice el indiferentismo del pueblo español, pasiente hasta la exajeración, insensible a lo que vé en otros países donde todo es movimiento, ímpetu, revolución y vida, acaso eventual, sin encansamiento, alacate, pero producido de las masas de renovación y de transformación progresiva y salvadora.

Confirma también lo que decimos, el proceder de los políticos españoles reducidos a mantener un régimen viejo, caduco y pernicioso y sin otras miras y pretensiones que continuar disponiendo del botín que el país arranca para saciar los apetitos de los que les rodean sin importarle que España se hunda.

Este es el cuadro que ofrecemos. Digamos pues si es posible esperar nada grande de los gobiernos y hasta del mismo pueblo.

Nuestra nación no ofrece en fin síntomas alguno que nos haga concebir esperanza de reducción.

La bolsa y la vida

Bajo el pretexto embustoso de normalizar la situación económica, se trata de lanzar otros mil millones de presupuestos sobre un país arruinado por el desgobernado, asqueado por otras quince mil vidas, devastado por la confiscación del territorio y destruido por la emigración.

El pueblo permanece silencioso y quieto, porque quizás no ha vibrado de la trascendencia del atentado enorme que se prepara contra él.

Que que tanta cantidad de verdades trinitarias pueden ser muy útiles para despertar sus inquietudes, disuadiéndole a la intervención inmediata, y con esta esperanza me propongo ofrecer los datos más exactos que he podido encontrar sobre estos tres capítulos fundamentales: qué es lo que tenemos, qué es lo que nos piden y qué es lo que nos queda.

Luego, si mismo pueblo todí detidí si cree que la vida nacional puede continuar en la situación que aparecerá como resultado.

Lo que tenemos es bien poco, desgraciadamente.

El señor Vazconde de Eza supone que la renta española, o sea, nuestra ganancia anual, ascendente a dos mil millones de pesetas.

En cambio, el señor Birtch y Birtch, la cifra en la mitad, o sea en cinco mil.

Los eminentes economistas aragoneses don Manuel Marraco y don Andrés Gómara Soler aceptan un promedio de cinco mil millones.

Admitimos esta última cifra como más aproximada a la realidad, dicho sea sin menoscabar en nada la opinión de los otros dos señores mencionados, y ahora véase lo que nos piden:

Presupuesto nacional, 2 000 millones.

Gastos de reconstrucción cuando sólo importaba la mitad, 236 millones.

Presupuestos provinciales y municipales, 700.

Gastos de reconstrucción, aproximadamente, 150 millones.

Beneficio sustraído al país por los monopolios (Barco, Tabacalera, Ferrocarriles, etc.), 500 millones.

Protección arancelaria del 25 por 100 a cuatro docenas de artículos sobre 4.000 millones en que se aprecia la producción global de la industria, 1.000 millones.

Total: cuatro mil quinientos ochenta y seis millones de pesetas; o sea, la mitad de nuestra ganancia y unos setecientos millones más.

Si un céntimo de ese dinero va a invertirse en reforzar las fuentes de la producción, sino en seguir; porque toda la propiedad española pagará menos de doscientos millones de pesetas, y en cambio, pagará cuatro mil y tantos el trabajo y el consumo, es decir, la carne y la sangre de los que no tienen otro patrimonio o que su cuerpo, ni más ingresos que la ganancia diaria.

Nos quedan como rendimiento líquido de nuestra actividad tres mil cuatrocientos millones de pesetas.

Con eso han de vivir veinte millones de criaturas humanas cuando el presupuesto haya epistado a comercio y desbaratado la industria.

Confesada la mitad de nuestra renta, se impone a cada español un esfuerzo doble para subsistir. La productividad de su trabajo queda, por lo tanto, reducida a la mitad, y así es como astutamente se añaden todas las elevaciones de salario concedidas a los trabajadores. Por el aumento en el precio de las subsistencias, se decía que estábamos a punto de perecer.

Los que no poseen más bienes que la fuerza de sus brazos o la clarividencia de su espíritu, deben calcular ahora qué porvenir les espera si permiten aprobar un presupuesto que, por respeto a los sagrados privilegios de la

propiedad feudal, la dejará completamente libre de tributos y, al buscar por otra parte sus bases de imposición va a llevar la miseria y el espanto a todos los hogares españoles.

Julio Senader Gómez

No de Alemania República monárquica

El régimen pasado socialista que en Alemania sostuvo el ándax Ebert con Noske y Scheidemann fue derribado hace días por un ejército militar.

El golpe de Estado, aunque dado por la misma botita que colocó a aquel gobierno en el poder, estaba bien dado dada las componendas que los socialistas alemanes, en su mayoría, tenían pactadas con los exmonarcas militares dueños de la situación.

Después de todo el hecho carece de importancia dado el caso de buscar los mismos fines rebeldes y gubernantes, monigotes movidos desde los centros militaristas, fantoches que cubren el juego prusiano.

Los que creen que aquel golpe de Estado significaba un ret. ocaso en la política alemana se equivocan.

En Alemania mandaron los militares con el kaiser y con los socialistas. A uno y a otros se utilizaban como pantallas. Ahora son los militares los que tienen la responsabilidad del Poder y ellos dan cuenta de sus actos.

En el exterior tienen el cumplimiento de: Tratado de Versalles, de cuya interpretación no estaban conformes los militares alemanes, pues ellos más que nadie se negaban a la entrega

de los culpables. En el interior, una potentísima fuerza social que si no viva bien con Ebert, se conformaría con un gobierno que descomulgándose de libertad, de orden y de acción ha de ser o es tan reaccionario como el de España.

¿Seguirá Ebert o se le confiará el poder al elemento rebelde?

Según dicen los telegramas últimamente recibidos, la continuación del primero está ya convenida a base de sostener el régimen republicano, pero un gobierno republicano apoyado por monárquicos y socialistas militaristas o sea una República imperialista, equivalente a una monarquía disfrazada.

La revolución o el golpe de Estado tan censurado estos días no ha sido pues más que una farsa.

El pueblo alemán continuará sufriendo lo mismo y seguirá así porque en aquel país, salvo contados grupos socialistas, el pueblo es imperialista, militarista y autoritario.

Para que esto no ocurra es indispensable que los hombres de ideas avanzadas hagan la revolución sin ir de acuerdo con los contrarrevolucionarios.

De no haberlo en esta forma, la República alemana será República solo de nombre, no de hecho.

ENTREMES CANTARS

Canta, canta, rosñol proner en fiosa gabia, que es ton cant de melonchía, dois conhort de la men'ánima.

Quant no'm pösen en berlina, venen besantme la estó'a. ¡Qué'l ástima de farina que gasten pa farinóal!

Suñix l' hò ne en general d' un patiment molt antie. Remey pa san oróuloh mal; el elixir Betch' oak.

Qui en hò de negre entó'a blanc y parla a braguetas sò'ta, es lo màt'x qu' els enagants, quant els pò'ten per la hò'ta.

O si soronó dol men barrio está sempre acatarrat, e yó estie com una tapia, porque no l'ò'ixo cantar may.

Miá qui 's té per molt màt'os y en sa vida ha fet may res. El bove no sap de tot hasta el temp' qu' es monester.

Pa curar del egolismo el mal d' inandús abusos, están treballant de firma els laboratóris rusos.

Una beata fadrineta com un secret em té dit qu' el seu desig es ser mò'toha no dos caps en un coixí.

Para mí es un mal cristí que amagant la ma com pò't, tira la pedra 'l' l'antí pa fè'ir al que té al pò't.

La criá que a la botiga va en preses al botiguer y la servix enseguida, s'hi no torna may més.

Ma mare y la mena só'gra passen la vida reñint. Ma mare riñ en la hò'ra y ma só'gra riñ en mí.

«El mundo comedia es, o se balle de Luis Alonso.» Qué es s'ò: deixantse dinés, en cambi sen-d' uns respò'sos, y e pobrés no sen-d'ò res.

Juan B. Valls.

El jugador

A continuación reproducimos un cuento del gran novelista ruso Leon Tolstoy.

El caso que maravillosamente describe el genial escritor, se repite a diario en Castellón, y es de una gran necesidad lo tengan muy en cuenta quienes están encargados de orientar la cuestión del juego.

«Era la media noche cuando abandonó la mesa de juego, [astutivamente tomó el Camisao de su casa; su cabeza ardía, Apilastaba su cabeza un peso enorme.

Y pesó. Pensó en su familia, en su sujeción, que a esa hora debía taparse, temiendo de frío y zozobra, al lado de la cama de su hijo dormido.

«¿Qué me ocurría? Mi vida cubierta de estrellas, re-

pland:ca indiferente sobre su frente pálido.

De vez en cuando, un transeúntor, con el cuello del gabán subido hasta las orejas, marchando de prisa pasaba por su lado mirándole con desconfianza.

Y el miserable volvía la cara con miedo de ser conocido, de que leyera en su rostro la infamia cometida. Llegó.

Con mano convulsa metió la llave en la cerradura y temblando al escuchar el ruido de las cerraduras que perran, la vez del ramo del casto gitó en ese instante en su conciencia.

Sintió un puñal que le destrozaba la entraña.

—¿Eres tú?

Y desbr:sa le estrechaban y unos labios le besaban en los labios.

—¡Mir! es una cosa horrible!

Estaba pensando en que lo había perdido todo, en que no tenía más ya dónde colocar la cara de nuestro hijo.

—¿Y si fuera cierto?

Lo dijo en tono f:lo, seco, con el tono del que conociendo su falta pretende evitar su castigo, haciendo sentir la superioridad de sus esfuerzos materiales.

Quedóse la mujercita con los ojos muy abiertos, casi espantada.

—¿Por qué misterioso presentimiento decía la verdad su corazón?

Luego, con una mano apoyada en la cuna del niño:

—¿Qué le importará? — dijo. — Una madre encuentra con qué darle de comer a su hijo.

Había tal majestad en su actitud, tan f:ra nitidez en su mirada, que el miser ble cayendo de rodillas.

—Perdón— gritó deshecho en lágrimas.

Desde ese día Tomás fró el mejor de los esposos y el más honrado de los hombres.

Recordó por la virtud de la madre de sus hijos, no quiso ser menos que él; y obrere instig:be del trabajo rehizo, no sin creces, la fortuna que había perdido.

León Xelstoy.

Un cuento árabe

Un despacho de Nueva York que publica la edición europea del «New York Herald», dice que ha llegado a aquella capital, hospedándose en uno de los más santos hoteles, el sheik árabe Ben Mohamed, quien ha dicho que era hermano del emir Feisal, hijo del rey de Siria, y que viene a América en busca de Sari, la prometida de su hermano, a quien no encuentra por ninguna parte.

Según ha manifestado el viajero, Sari es la hija de Hadabismo, uno de los hombres más ricos de Turquía, el cual murió de dolor a consecuencia de haber desaparecido su hijo, a poco de firmar el armisticio entre Alemania y Francia, dejando a dueño de una fortuna de cien millones de dólares.

El sheik Ben Mohamed dice que abra grandes esperanzas de encontrar en los Estados Unidos a la interesante joven, porque unos amigos suyos la vieron hace pocos días conversando con un militar, suponen que perteneciente a las fuerzas de marina americana.

El buen sheik Mohamed ha recorrido media Europa buscando a la novia de su hermano, pero en ninguna parte le han podido dar razón de ella. En Francia e Italia hizo circular las señas minuciosas de la joven; todo ha sido en vano.

Esta era famosa en Turquía por su belleza y excelentes cualidades morales, y ahora cuenta diez y siete años de edad. Sari acostumbraba a recorrer sin velarse el rostro, todos los barrios de Bambul, realizando obras de caridad.

El sheik ha organizado una policía particular, bien retribuida, que recorre todos los países en busca de la muchacha desaparecida.

Ahora, viendo que todas las pesquisas resultan infructuosas, amenaza que otorgará una recompensa de un millón de pesetas a la persona que lo falte el medio de dar con la joven fugitiva.

Si también fallara este recurso, se propone dirigirse al gobierno americano, para ver si entre los marinos y soldados que estuvieron en Constantinopla en la época de la desaparición de Sari existe alguna que pueda señalar este misterio.

Almacén de Tejidos

DE

MIGUEL PEÑA

González Chermá, 88 y Marsadillo, 4.-Castellón

Ventas al por mayor y menor. Completo surtido en todos los artículos del ramo

APARATOS
Y
DISCOS
MARCA:



Agencia: González Chermá, 79
RELOJERÍA Y OPTICA

— DE —
EDUARDO PARES
CASTELLÓN

Esta agencia recibe continuamente las últimas novedades
Antes de comprar un aparato, probad por curiosidad los de la «Compañía del Gramófono»

HIERROS. ACEROS Y CARBONES MINERALES GRANDES EXISTENCIAS DE VIGAS DE ACERO SIEMENS, PARA CONSTRUCCIONES Viuda e Hijos de José Bonet

Teléfono 134

Despacho: Ronda del Mijares, número 39

AYUNTAMIENTO

La sesión del miércoles

Presidió el alcalde don José Forcada.

Aprobada el acta de la anterior sesión.

Ratificar el contrato de prórroga del arriendo de la casa número 59 de la calle de Pi y Margall en donde está instalado el Dispensario municipal.

Pasara a la comisión de Policía Rural una instancia de Antonio González solicitando una parcela de los terrenos del Cuadro

Aprobar varias relaciones de gastos

Autorizar a Eliseo Ripollés para instalar un escaparate en la casa número 101 de la calle de Alfora

Conceder una gratificación al inspector del tiempo municipal señor Baynat y al agente ejecutivo señor Pastor.

Dar de baja en el impuesto de inquilinato a don Andrés Ledá, don José Segarra y doña Juana Guaydrá.

Dar de alta en el de bebidas espirituosas a Bent sta Brnat y de alta en inquilinato a doña María Sánchez.

Autorizar a don Vicente López para adquirir para el de la donia municipal

Autorizar a Sor María Esperanza para construir un panteón en el Cementerio

Aprobar el reglamento de los empleados municipales.

Terminado el despacho, el señor Bellido indicó la conveniencia de que se cambiara el nombre de la plaza del Hospital por el de la Diputación. (Pasa a la comisión de Estadística)

Seguidamente el señor alcalde dió cuenta de la concesión por acuerdo de la junta de Subsistencias de 280 sacos de arroz a precio de tasa que han correspondido a Castellón procedentes de los depósitos de exportación, exponiendo su opinión al objeto de que los beneficios que han de obtenerse recaigan a ser posible en todo el vecindario para lo cual deberá el ayuntamiento venderlo por su cuenta en el mercado todos los días y por pequeñas fracciones de medio kilo y de un kilo como máximo. Que había recabado la conformidad del señor Rambla para que acompañado de otro señor concejal se hiciese cargo en los almacenes de la casa Caral de Vinarez del artículo de que se trata estipulando con aquel señor la forma de pago y que una vez conocidos los gastos de transporte, acarreo, mermas y demás se fijaría en definitiva el precio de venta del arroz. (Se acuerda facilitar para todo ello a alcalde.)

También dijo el señor alcalde el reputado artista señor Peiro le había visitado ofreciéndole regalar una estatua de barro de las que tanta aceptación han tenido en Valencia, al objeto de que el ayuntamiento lo colocara en el estanque, prometiéndole además remitir otras llevar algunas

bucos de los pascos (Se acuerda aceptar y agradecer el donativo)

El señor Gimeno insinuó la conveniencia de que se consultase con el siero si sería posible trasladar la tradicional fiesta de la Magdalena al sábado anterior o lunes siguiente al domingo que corresponde el festejo, lo cual permitiría que se celebrase la corrida de toros el domingo y con ello se tendría ya una base de fiesta que con algún número que se organizase permitiría retener a los feriantes varios días. (Se acuerda lo propuesto)

El mismo señor Gimeno manifiesta que según sus noticias, hace unos dos años la Jefatura de Obras públicas de la provincia, llevó a Madrid un proyecto general de reconstrucción de todos los puentes y alcantarillas que atraviesan los barrenos de este término, entre ellos el de la Magdalena que tanto interesa a Castellón, sin que hasta la fecha se haya despachado la superioridad, por lo que estima sería conveniente encargar al digno diputado por la capital señor Gasset gestionario en el ministerio de Fomento, el pronto despacho del referido expediente.

El señor Forcada estima muy importante lo propuesto por el señor Gimeno, pues efectivamente el barranco de la Magdalena incomunica a veces a Castellón con Benicassim. (Se acuerda)

Seguidamente el señor Carbó propuso y acordó el ayuntamiento abonar a los cobradores la gratificación reglamentaria por quebranto de moneda correspondiente al último semestre del año.

Finalmente el señor Bellido rogó al alcalde diese los órdenes oportunos al objeto de averiguar todos los establecimientos que se han abierto sin satisfacer el arbitrio correspondiente que en su concepto importa una buena cantidad.

Contesta el alcalde que dió ordenes terminantes a la inspección para que hiciese el expreso trabajo, y le cuenta que se está llevando a efecto pero que ello no obstante persistirá en lo ordenado para que se hagan las averiguaciones interesadas.

Acto seguido se levanta la sesión.

Crónica social y política

Los despachos telegráficos aseguran que en Alemania hubo acuerdo entre los diferentes grupos que aspiran al poder con arreglo a las bases siguientes:

Primera. Von Kapp desiste de formar gobierno.

Segunda. Se formará un gobierno de técnicos exclusivamente.

Tercera. En el plazo de dos meses se celebrarán elecciones.

Cuarta. El nuevo presidente de

la República no será elegido por el Reichstag, sino por el pueblo.

Quinta. Mientras se efectúan las elecciones, Ebert será presidente de la República.

Sexta. El Consejo económico del imperio y los Consejos de explotación se fundirán en uno solo y se formará una segunda Cámara que se denominará Cámara del Trabajo.

—Siguen los aumentos.

Hay aquí otro botón de muestra a más de las ya enumeradas:

El ministro de la Guerra ha facilitado a la Prensa una nota oficial, haciendo constar que en su afán de mejorar la situación económica de los jefes y oficiales, ha presentado un proyecto de ley reduciendo las plantillas para aplicar su importe a mejorar los sueldos.

Como consecuencia de esto, el sueldo de los coroneles se fijará en 12.000 pesetas; 10.000 el de los tenientes coroneles, 8.000 el de los comandantes, 6.000 el de los capitanes; 4.000 el de los tenientes, y 3.000 el de los alféreses.

Estos aumentos sólo los percibirán los militares en activo y los de la escala de reserva colocados.

—Se suceden las huelgas en diferentes puntos de España pero sin adquirir por ahora caracteres de violencia.

En toda Cataluña y principalmente en Barcelona, la explosión de bombas y los atentados están todavía a la orden del día.

Ni la vigilancia, ni las persecuciones acaban como se vé con el terrorismo.

Esto demuestra que el procedimiento no es práctico y que los autores de tales hechos comen pan libremente.

¿Por qué será esto?

Muchos creen ver en ello una repetición de lo del tristemente célebre policía Rail.

—En el Congreso notase, dió clara agitación, ante el propósito del gobierno de aplicar la guillotina a la aprobación de los presupuestos.

La generalidad de los jefes de los grupos monárquicos se muestran conformes con el procedimiento, excepto Romanones que se ha declarado rebelde, aunque hay confianza en reducirlo a la obediencia.

Es opinión que de una u otra forma se aprobarán los presupuestos, continuando después unos meses más en el poder el señor Alendalazar.

Todo esto hay de política.

—Noticias posteriores a las que antes insertamos aconsejan mayor gravedad en la situación de Alemania.

En muchas poblaciones del ex-

imperio se ha proclamado la República de los soviets.

Los elementos del anterior gobierno están nuevamente en pugna con los autores del golpe de Estado, temiéndose una guerra civil.

La huelga es casi general en todo el país, ocurriendo violentos choques entre el pueblo y la fuerza pública de los que resultaron muchos muertos y heridos.

Ante lo que ocurre, el gobierno holandés ha redoblado la vigilancia en la frontera y especialmente en el palacio que ocupa el exilio.

Los representantes aliados tomarán serios acuerdos acerca de la situación de sus respectivos países ante la revolución alemana.

A pesar de todo esto, seguimos creyendo que en Alemania se instaurará una República monárquico-social.

Tenemos poca fé en el socialismo alemán y por ello opinamos así.

—Don Melquíades Alvarez ha hecho algunas declaraciones a la prensa.

«No creo—ha dicho—que hayan cambiado las circunstancias, que aconsejen una solución liberal.

Hay que establecer la necesaria distinción entre la acción popular y la propaganda parlamentaria y de prensa, que han estado durante 50 años abrogándose la suprema acción del poder.

Aceptar un Gobierno de las derechas en España constituiría un verdadero peligro.

De buena fé, no es posible que nadie crea que Europa obligue a España a imponer la actuación de las derechas.

Seguramente podría calificarse de crisis histórica aquella que produjera una transformación radical que hiciera entrar a España en una nueva era.

Una crisis producida para entregar el poder a cualquiera de los partidos históricos, seguramente que no merecería el calificativo de histórica.

Si esta solución se adoptase, entregando el poder a conservadores o liberales, seguramente se producirían lamentables consecuencias.

No es lícito ignorar que se impone un cambio de hombres y de métodos, y una crisis que no sirviera para realizar esta necesidad, solo resultaría un campo de espera, facerán quienes fueran los hombres designados».

Crónica DE LA SEMANA

El mitin de mañana

Mañana domingo, a las diez y media, se celebrará en el Centro Obrero de la Ronda del Mijares, un importante mitin para tratar de la proyectada elevación de tarifas ferroviarias y pedir al gobierno que no sea esta autorizada.

Al acto han sido invitadas representaciones del Círculo Mercantil, Agrupación y Juventud Socialistas, Casino de Artesanos, Centro y Juventud Republicanos, Ateneo Radical y otras entidades.

La trascendencia del asunto, que afecta a todas las clases sociales, hará sin duda que el mitin se vea concurridísimo.

Tomarán parte en el mitin varios oradores.

Nuestro querido jefe don Fernando Gasset recibió días pasados un telegrama del ilustre jefe del partido radical señor Lerroux, participándole que don Rafael Salillas había conseguido que en el presupuesto de las

tracción pública se tida de 10.000 pesetas a la Escuela de Castellón, sin que presupuestos pudiesen salir.

El claustro de pro rida Escuela mandó un telegrama al señor de Madrid se gando se persista en ser aprobado por an

También significó un reconocimiento a puesto todos sus esfuerzos asociación de esa suby ser la base para un Centro de cultura y en el que el obrero educación artíst a bien suyo y progres bío.

Huelga el desir a satisfacción si llegad lidad, tanto por lo q como porque bien m al profesorado de la a cuyo servicio está isamente desde hace

El pasado lunes n nuestro querido ami Cortes don Fernando tardó de regrese el d tual.

Han quedado con provincia el Consejo Para el Consejo t también la correspo para cuya lista de n eamos por ser muy e

El señor administ de la provincia nes de interés para ciert cual no publicame nuestro, por haber s e días en los demás

El pasado domingo rencia en el Centro capital: nuestro joven filigionario don Vico llenado en Ciencia su discurso el tema e animales y del homb Fue muy felicidad rrencia al acto.

En el Ateneo Radí breve varias conferen ramente comenzarán próxima semana con distinguido orador.

La dirección gene mañana saldrá del p el vapor correo «Alfo Habana y Veracruz, rrespondencia, que se capital.

Por ausencia del n ren se encargó inter bierno civil de la p presidente de esta A oblio Fent.

El ministro de Inst dirigido una real c on rectores de las U r que piden informe an al ministerio de de Ciencias y Farma as asignaturas que p untadas sin perjuici as enseñanzas.

El «Diario Oficial d la Guerra» publica nunciando una conv 5 de septiembre próx 40 plazas de alu uela Superior de Gu De ellas correspond ía, siete a caballería ía y dos a ingenieros

Con el fin de que las aspirantes que e lor calificación a les gresen en virtud de ead por armas, se antastancialmente etra

Leemos en nuestro e Senlearé Sobresol «La actividad e in ue realiza el acredit de esta plaza don J reb, demuestra que otado al agua el n Fernando Gasset», q a los astilleros de de s Mohr, de esta vill

URALITA para teje e, cielo-rasos y re ordes húmedas. Despacho: Bayar, e

THE LAXO

es el mejor purgante vegetal

Caja, 1'25 pesetas

En las buenas Farmacias y Droguerías de la provincia

provechosos para el industrial, ha de alzar de gloria la justa fama de artistas que gana este insigne castellonense.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

Compañía de Zarzuela

En el Principal sigue actuando la compañía de zarzuela y opereta dirigida por el primer actor Pepe Fernández y el maestro concertador Ricardo Tena.

En los días transcurridos han representado varias obras, algunas de ellas estrenos, cosechando aplausos los principales actores pero muy especialmente el primer actor Pepe Fernández cuya labor ha sido admirable.

Las tiple Ferrándiz, Casellas y Ferrer y los actores Navarro, Pradas, Pitaroh y Corro han trabajado también con entusiasmo poniendo todo el celo posible en sus respectivos papeles.

Esta noche se pondrán en escena las siguientes obras:

La zarzuela en dos actos El niño ju-
fío, y el sainete en dos actos Morafin
el pintor.

Mañana domingo, por la tarde a las
6'30 E. pobre Va. buena y El nido del
principal.

Por la noche a las 9'30 estreno del
sainete en dos actos La flor del barrio
y la graciosa zarzuela en un acto y 4
cuadros Los novios de las chachas.

Cine de la Paz

Uno de los mayores éxitos de la actual temporada, lo ha constituido el debut de la famosa atracción de variedades, Linda Sofía y Los Wiveski, que tan aplaudidos fueron por el público, en las sesiones del jueves y viernes.

La empresa, atenta siempre a los gustos del público, ha prorrogado el contrato a la bellísima y gentil tallarina Linda Sofía y a los señores duetistas Los Wiveski, que actuarán en las sesiones de hoy y mañana domingo, con nuevo repertorio.

Además de tan notables números de variedades, se estrenará la 9.ª y última jornada de la peliutina «La bala de bronce» que con tanto interés viene siguiendo el público.

Hoy se celebrará la sesión vermouth a las 7 de la tarde y por la noche sesión única a las 9'30.

Mañana domingo como a día festivo, sesiones a las 5 y 7 de la tarde y por la noche, sesiones a las 9 y 10'45.

Teatro Novedades

Esta noche se inaugurará el grupe electrológico instalado en este teatro para dar mayor firmeza y claridad a las proyecciones, mejoradas ya con el nuevo objetivo de la máquina cinematográfica, adquirida por la nueva empresa.

Después de corresponder al favor de que el público la dispensa, mañana regalará 200 entradas para la función de la noche que repartirá el disparo de una traca colocada a las doce del día a lo largo de la calle de Asensi y puerta del teatro.

Hoy continuación de la notable serie, «El sollo gris».

En todas las sesiones de esta noche y mañana tomarán parte las aplaudidas canzonetistas Emilia Domingo y la clásica ballarina Diadema.

Sucesos

Castellón.—Choque

Aoche, en las Centro esquinas, sufrió un accidente de un automóvil que conducía el señor don Salvador Sosa. Se chocó con un coche que presta el servicio de correos, propiedad de José B. B.

El auto sufrió la rotura del parabrisa y el coche algunos desperfectos.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

El huracán derribó algunas casetas y barracas de la feria, causando en ellas bastantes destrozos.

Además derribó varios árboles del paseo, arrancó depósitos de agua y puertas de los pisos altos de las casas y ocasionó daños considerables en las huertas.

En el mar se ha hecho también sentir bastante, viéndose muchas embarcaciones obligadas a refugiarse en los puertos.

El huracán ha sido general en toda la región de Levante.

El tiempo ha variado ya por completo disfrutando días primaverales.

CRONICA OBRERA.

El miércoles celebró sesión ordinaria la junta local del Centro Obrero, ocupándose de asuntos de interés para las sociedades obreras.

En esta sesión se acordó escribir a los diputados don Rafael Salillas y don Fernando Gasset para significarles el agradecimiento del Centro Obrero por lo de la escuela de Artes y Oficios y recomendarles insistan en el asunto hasta que las Cortes aprueben la subvención consignada en el proyecto de presupuestos.

NOTAS MUNICIPALES.

A don Manuel Páides designado concejal almotacén para la próxima semana.

Don Manuel Trever Cordero solicita permiso para practicar obras en la casa número 76 de la plaza de Amalio Gimeno.

Se interesa la presentación de Antonio Berast, heredero del señor don Manuel Berast Aparicio para entregarle un resguardo de Utiama.

Se interesa la presentación de la viuda del soldado José Escura Campos para enterarse de un asunto de interés.

A don Pascual Membrado designado para presidir la sevillada de mañana en la plaza de toros.

Al gobernador civil se le remite el presupuesto de ingresos y gastos para el año económico de 1920 a 1921 aprobado por la junta municipal.

TAURINAS.

La corrida de la Magdalena.—

La charlotada de ayer.—La novillada de mañana.

El pasado domingo y con un lleno tuvo lugar en la plaza de toros la famosa corrida de la Magdalena, que en el presente año dejó bastante que desear, porque ni hubo toros ni toreros, saliendo el público de la plaza bastante disgustado.

Los toreros del día La Rosa y Chicuelo debieron haber hecho algo más de lo que hicieron que por cierto fue muy poco, para las pretensiones que se hacen y para los miles de pesetas que cobraron.

El divino Calvo, estuvo mal en su primer toro y en su segundo fue el Gallo, el verdadero Rafael, pues cumplió superbamente y estuvo mal al entrar a por uvas.

De los toros, podemos decir que fueron volutasos, mansueto de el quieto.

El picador Vascaño picó admirablemente y el banderillero Pinturas sufrió la fractura del brazo izquierdo, que tal vez se impida toros.

Con un lleno rebasante hasta los topes tuvo lugar ayer la anunciada Charlotada, en la que el gran Charlot, Lepicera y sus botones hicieron las delicias del público con su toro cómico-bufo, quedando satisfechos de su labor cuando asistieron a la función.

Para mañana por la tarde a las cuatro, se anuncia la celebración de una novillada ecotómica, en la que se lidiarán seis bravos novillos de don Manuel Santos, que se les estoquearán por los valientes diestros Andreñeta, David y José Calatayud.

Agradecemos con toda el alma el valioso obsequio de Antonio Peiro y le estimamos para que persevera en su labor, que es la paz que resultará

A causa del vendaval fué suspendido el mitin anunciado en el Centro Obrero para protestar de la proyectada elevación de tarifas ferroviarias.

Como decimos en otro lugar, este acto se celebrará mañana domingo, a las diez de la mañana, en el referido Centro de Sociedades obreras y a él quedan invitados todos los castellonenses.

El pasado lunes visitó nuestra ciudad la comisión de profesores y alumnos de la Universidad de Zurich que, dirigida por Mr. Roskú, recorre todo el litoral mediterráneo en excursión científica.

Visitaron lo más saliente de la capital, nuestra huerta, el Jardín Botánico y la preciosa casa de nuestro respetable amigo don Enrique Gimeno Tomás.

En el Suizo se les obsequió con un banquete, continuando el mismo día su viaje hacia Sagunto y Valencia.

Mostráronse muy complacidos a las atenciones de que fueron objeto.

Se nos asegura que puede darse como un hecho la compra del espacio edificio que ocupa la posada del forresarril el cual será derribado en su día para construir un grandioso local digno del sitio que ha de ocupar y de Castellón.

Era esta una aspiración constante de nuestro pueblo por lo que felicitamos al vendedor y comprador y a cuantos sabemos han intervenido en el asunto.

El miércoles realizaron los estancos la saca de la presente semana.

Hubo también largas colas y si no ocurrieron incidentes como en la anterior no por ello fué menor el número de fumadores que acudieron a proveerse de dicho artículo.

Los estancieros siguen sufriendo las molestias que la carencia de tabaco les ocasiona, cosa que se abra acaba pendiente empeño la Arrendataria en remitirles el necesario para el consumo.

La comisión provincial, imitando al artículo Cost, está esgrimiendo estas días la gesticulación, descajando las elecciones verificadas en muchos pueblos donde triunfaron republicanos y elementos no amigos de los caciquillos liberales y sices.

Entre las víctimas figura el pueblo de Benlloch en el que triunfó por gran mayoría de votos la coalición anticauciquista sacando dos candidatos los republicanos.

Fundán indudablemente la anulación en elecciones ejercidas durante la elección, coacciones inventadas por el caciquismo que vé en el avance de los nuestros y parálisis para siempre el predominio despota y pernicioso que hasta ahora habíale permitido realizar indignidades sin cuento.

Teníamos noticias de lo que iba a suceder, pero en verdad que no creíamos a los diputados liberales de la comisión capaces de ceder tan humilde y elemental a las exigencias de sus desahonestos caciquillos de Benlloch y fiando en ello, ni un solo momento dudamos que se procedería en forma distinta o como lo han hecho.

Sabemos que de todos modos no ha de prosperar un fallo tan incomprensible y absurdo y, como nosotros, lo saben los tres diputados aludidos, pero como a lo que se tira es a que sigan rigiendo, aunque interinamente, los destinos de Benlloch los derrotados, causantes del atraso de aquel pueblo, han desistado nulas unas elecciones celebradas digna y honrada.

Sentimos que tales cosas ocurran en estos tiempos y más llevadas a cabo por elementos que se dicen voceros de la libertad y el progreso.

Y es que de llamarse liberal a serle hay una enorme distancia.

A nuestros amigos de aquel pueblo solo recomendamos que se desistan en la lucha contra el caciquismo y en favor de la República, ya que no puede ni debe depender el porvenir de un pueblo y el triunfo de unos ideales de menudadas como la que señalamos que dicen más en desfavor de sus autores que el de aquellos que son víctimas de ellas.

Ha sido nombrado ordenanza de la Diputación provincial, nuestro querido amigo y correligionario don Pío Escudero a quien felicitamos.

Hemos recibido el «Boletín del Colegio de farmacéuticos de la provincia» número correspondiente al actual mes de marzo.

Quedamos agradecidos a tal atención.

tracción pública se consignó una partida de 10.000 pesetas para subvención a la Escuela de Artes y Oficios de Castellón, sin que la comisión de presupuestos pusiera a ello obstáculo alguno.

El cianuro de profesores de la referida Escuela mandó inmediatamente un telegrama al señor Lerroux, agradeciendo el comportamiento del diputado por Madrid señor Salillas y rogando se persista en el asunto hasta ser aprobado por ambas Cámaras.

También significó al señor Gasset su reconocimiento ya que éste ha puesto todos sus esfuerzos en la consecución de esa subvención que ha de ser la base para tener un verdadero Centro de cultura popular como este en el que el obrero conseguirá la educación artística que necesita para bien suyo y progreso de nuestro pueblo.

Huelga el decir cual sería nuestra satisfacción si llegara a ser una realidad, tanto por lo que antes decimos como porque bien merece lo tiene el profesor de la Escuela de Artes a cuyo servicio está dedicado gratuitamente desde hace años 14 años.

El pasado lunes marchó a Madrid nuestro querido amigo el diputado a Cortes don Fernando Gasset, que estará de regreso el domingo 28 del actual.

Han quedado constituido en esta provincia el Consejo de Fomento.

Para el Consejo Superior se formó también la correspondiente candidatura cuya lista de nombres no publicamos por ser muy extensa.

El señor administrador de Rentas de la provincia nos mandó un aviso de interés para ciertas sociedades el cual no publicamos, muy a pesar nuestro, por haber sido insertado hace días en los demás periódicos.

El pasado domingo dió una conferencia en el Centro Socialista de esta capital nuestro joven amigo y correligionario don Vicente Sós Baynat, licenciado en Ciencias quien trató en su discurso el tema «Evolución de los animales y del hombre».

Fuó muy felicitado por la concurrencia al acto.

En el Ateneo Radical se darán en breve varias conferencias que seguramente comenzarán el viernes de la próxima semana con un notable y distinguido orador.

La dirección general comunica que mañana saldrá del puerto de Cádiz el vapor correo «Alfonso XIII» para Habana y Veracruz, conduciendo correspondencia, que salió ayer de esta capital.

Por ausencia del señor Muñoz Pérez se encargó interinamente del gobierno civil de la provincia, el digno presidente de esta Audiencia don Eusebio Font.

El ministro de Instrucción pública ha dirigido una real orden circular a los rectores de las Universidades para que pidan informes y los transmitan al ministerio de las Facultades de Ciencias y Farmacia respecto a las asignaturas que pueden ser comunitadas sin perjuicio de las respectivas enseñanzas.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una real orden anunciando una convocatoria para el 15 de septiembre próximo para proveer 40 plazas de alumnos en la Escuela Superior de Guerra.

De ellas corresponden 26 a infantería, siete a caballería, cinco a artillería y dos a ingenieros.

Con el fin de que no queden sin plaza aspirantes que obtengan superior calificación a los que se conceda ingreso en virtud de la proporcionalidad por armas, se aumentan circularmente otras ocho plazas.

Leemos en nuestro estimado colega de Benicarló «Sobrevuelo» una actividad e incesantes viajes que realiza el acreditado comerciante de esta plaza don José Fíbia Pitaroh, demuestra que en breve será dotado al agua el magnífico land «Fernando Gasset», que se construye en los astilleros de don Domingo Llorca Escribá, de esta villa.

URALITA para tejados, arriates, etc., etc., etc., y revestimiento de paredes húmedas.
Deposito: Bayar, S. Castellón

ernando una tal...
rte de...
rápido...
a conse...
de las...

URALITA ROVIRALTA

Piedra artificial de amianto y portland comprimido para **TACHADOS**, revestimiento de paredes y cieloraso.
 Planchas de 120 por 60 centímetros para cubiertas de poca pendiente.
 Falso, incombustible, eterno, resistente a los vientos más impetuosos, completamente impermeable, liso y limpio siempre y admitiendo distintas combinaciones de color, de instalación fácil y rápida.
 Utilizando URALITA pueden reducirse al límite las armaduras de cada cubierta. Pídanse muestras, catálogos, libro de referencias y presupuestos que ofrecemos en cualquier compromiso por parte del comprador. Baldosas de asfalto comprimido para pavimentación de aceras, calles, huérfanos, carreteras, etc., etc.

Roviralta y Compañía s/c Ingenieros. - Barcelona

Depósito en Castellón a cargo de J. B. Valls Climent. - Bayer, 6

Gran revolución económica - social

¡Todo el mundo propietario!
 Quien paga alquiler, renta, etc., etc., pierde su dinero

Guerra a la usura!

¿Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir y no pagar más alquiler?...
 ¿Quiere usted comprar una o varias fincas y no pagar más renta?...
 ¿Tiene usted sus fincas hipotecas las pagando intereses usurarios?...
 ¿Desea usted poseer en corto plazo un capital para sus usos propios?...
 Los Amigos Previsores le anticiparán el capital que usted necesita para ello y solo le cobrará un interés anual de 2 por 100, concediéndole a la vez un plazo para la amortización del préstamo anticipado, pagando por meses.
 Deseamos agentes activos y con buenas referencias en todos los pueblos de esta provincia.

Si usted desea utilizar los beneficios que conceden

¡"Los Amigos Previsores"

Asociación Nacional Cooperativa de Crédito
 en su oficina en su domicilio, MAYOR, 70. - Castellón.

EL ARTE

Gran tienda de cuadros a óleo y acuarelas, Estampas, Gromos, Geografías, Tarjetas postales, Molduras de todas clases, en dorado, Blanco, Caoba, lisos y en toda combinación de adorno, vidrios etc. etc.

ESPECIALIDAD EN MARCOS PARA ESPEJOS
 UNO DEBES DE VISITAR ESTA CASA!

¡GRAN ECONOMÍA!

79-GONZALEZ GERRERA-79 Castellón
 AL LADO DE LA BROWZERIA DE LAS CUATRO ESQUINAS

CONTRA LA TOS

PASTILLAS PECTORALES DE
G. F. MERINO E HIJO

En farmacias y droguerías, 0'75 Paquete.



ATENCIÓN HEERNADOS

Esta demostración que por casualidad se ha realizado en este momento, acompañada de una muestra aplicada a la práctica, demuestra que los graves defectos que muchas veces pueden producirse en la fabricación de las lentes.

Todo herido que desee tener lentes nuevas que en muchos casos carecen de la delicadeza necesaria para su uso, se expone a los peligros de una operación que, si no se realiza a mano experta, causa una pesada carga que quedará convencido de la buena calidad de sus aparatos, como también de la buena adaptación y economía en el precio de los mismos.

Heridos de buena casa desde el momento en que se les aplica el método de los señores de la Cruz Roja, no compran ningún aparato sin antes consultar al especialista que los atiende.

En los puntos de venta para los heridos de buena casa, se les da que en 26 de cada mes en Vinaros, en 27 en Castellón y en 28 en Tortosa, el ortopedista José Guas, especialista en el tratamiento de las lentes (trecato), quien durante más de 14 años verifica los viajes a Castellón y Tortosa.

En Vinaros el 26 de cada mes, de ocho a una. - Fonda Vinaros de España.

En Castellón el 27 de cada mes de ocho a una y de tres a seis. - Hotel de La Paz.

En Tortosa el 28 de cada mes de ocho a una. - Fonda Barroca.

Los demás días en su establecimiento ortopedico "La Cruz Roja", en SUS 10, Montoro, 10 SUS

Plantones Se venden plantones de amoníaco y otros de mariposa calidad.
 Mg. M. de S. - Plaza de San Ramón, 14 - A. de Ch. de V.



LA CRUZ ROJA

Antigua y acreditado establecimiento de Ortopedia
 Fundado en 1896 por DON JOSE PUJOL

Este casa tiene personal competente para colocar toda clase de aparatos ortopédicos.
 Como de costumbre visitará en Castellón el día 29 de cada mes en el Hotel Suizo; horas de consulta de 8 a 1 y de 3 a 8, saliendo en el correo de la noche.

Los demás días en la Cruz Roja, Montoro, 10, SUS.

Confección de toda clase de aparatos de ortopedia.
 Especialidad en braqueros artificiales, fabricación especial de la casa.

Braqueros capoté para la pronta curación de los miembros inferiores.
 Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientro.

Asociación Castellonense de Caridad

Almas nobles y generosas que desee practicar la más excelsa de las virtudes. LA CARIDAD; los pobres de Castellón os piden en el caso de ejercitarla.

En Comerio va a cerrarse, si los corazones amantes del bien no envían recursos con que acallar tanto dolor y enjugar tanta lágrima.

Los pobres os piden una limosna por Caridad; llenad el adjunto Bolesta y remitidlo a cualquier Relación de los señores de la localidad, al Tesorero señor Jansen, Bayer, 5, a la Casa Capitular o a las Oficinas de la Asociación, Ximénez, 9.

D. _____ que habita en la calle de _____ número _____ piso _____ entregará la cantidad (1) _____ de _____ pesetas _____ céntimos.

FIRMA.

(1) Mensual, anual, o por una vez.

Anis Infernal M. Serra

- LERIDA -

Los bárbaros no conocieron el Anis Infernal; ¡Qué bárbaros!

Representante en Castellón y su provincia

E. HUGUE RONQUILLO - CALLE MAYOR, 80, 2.

Elixir Gomenol

EL ELIXIR GOMENOL os curará la Tos en el acto;
 EL ELIXIR GOMENOL os aliviara el Asma;
 EL ELIXIR GOMENOL os preserva de la Bronquitis,
 y debido a su poder desinfectante os fortifica los pulmones.

En todas las farmacias del mundo podéis pedir el Elixir Gomenol. Cuidad de no ser engañado a 2'50 por cada frasco.

Pictorial Review

GRAN REVISTA ILUSTRADA

ARTE, LETRAS, HOGAR

LA MEJOR REVISTA DE MODAS

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Edición española. - Pesetas 1'25

En Castellón: Se vende kioscos periódicos, Plaza de Castela

ELIXIR ESTOMAGAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por poseer una acción que ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias de

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la indigestión, las acidez, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago; etc. Es antitérmico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 82, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

E

AÑO 4

Tea

Hoy y

de

Las Jo

Extraordinaria

También se esta

OBR

Estamos pe

liticos las enseñ

pasos gigantes

arrastrando en

tal bancarrota.

En su cague

contra la patria

hundra es la m

ta el medio de

No otra cosa

obra económica

las que las Com

una huida com

fabulaciones im

dejado la cuesti

quietud en que

que la mayor d

Otros gobier

paña y hasta la

defender, harían

obra económica

de apoyo a la p

a la propiedad e

atender los exh

de nuestro país

buyente y al pu

Otros gobier

ferroviarias, no

protección que

y al hambre na

Otros gobier

el poder públic

control de va

ma en el siste

vida nacional so

Otros gobier

del derecho del

cial que recla

proletariado pe

dad siguen, sob

Como hacen

antes es no so

perniciosas, las

dando al traste